

Las elevadas cifras oficiales de partos sin atención profesional para la provincia de Ñuble llevó a los autores a buscar en el terreno la razón de manifiestas discordancias entre las estadísticas oficiales y los cálculos locales.

La investigación referida a 1980 pudo descubrir diferentes causales que representan manifiestas anomalías que alteran negativamente los índices sanitarios de los Servicios de Salud. Se insinuó la conveniencia de comunicar estos hechos a las autoridades correspondientes para su corrección.

ALGUNOS FACTORES QUE INFLUYEN EN EL INADECUADO REGISTRO DE PARTOS SIN ATENCION PROFESIONAL

Dr. GERMAN VILLAGRAN G. (*)

Sra. MARIA E. CANDIA (**)

INTRODUCCION

Desde hace algunos años ha llamado la atención de los profesionales que trabajan en el Sector Salud, el alto porcentaje de partos en domicilio de la Provincia de Ñuble, siendo en este rubro uno de los Servicios de Salud con menor cobertura en Chile. Para citar sólo un año, en 1974 únicamente el 66,2 por ciento de los partos tuvo atención profesional, cifra comparable con Chiloé y Arauco.

El cuadro Nº 1 presenta en la primera columna el porcentaje de atención profesional en Chile y el de Ñuble, en la segunda columna, desde 1977 a 1980.

Estas cifras, muy diferentes del promedio nacional, llamaron la atención aún más al constatar en viajes de supervisión rural del equipo infantil y maternal, que aparecían como inscritos "sin atención profesional" niños cuyo nacimiento constaba en los registros de nuestros hospitales.

Conscientes de la importancia que esto podría representar para el adecuado registro de las actividades de Salud y por el hecho probable que esto podría tener una significación insospechada no sólo para nuestra provincia sino también para otras de características semejantes, se realizó una investigación, de un carácter limitado al comienzo y que fue ampliada posteriormente, ante las cifras preliminares que el estudio iba entregando.

OBJETIVOS DE LA INVESTIGACION

1. Averiguar qué porcentaje de partos que aparecen como sin atención profesional tenían lugar en las maternidades de los Hospitales de nuestro Servicio.
2. Tratar de llegar a las causas probables de ello, si es que estaba efectivamente sucediendo, y sugerir algunas eventuales soluciones.
3. Por las características metodológicas se aprovechó de ver cuántos de los partos inscritos en el año de la investigación (1980) se habían producido en años anteriores.

MARCO LEGAL DE LA INSCRIPCION

Es preciso recalcar aquí, que según nuestras leyes y reglamentos, al ser atendido profesionalmente un parto el médico o la matrona debe otorgar un comprobante. En este caso el niño debe ser inscrito en el lugar donde ocurrió el parto. Si la madre por algún motivo no inscribe al niño en el lugar de ocurrencia, puede acercarse a la Oficina del Registro Civil correspondiente a su domicilio y el Oficial de esta Institución, debe utilizar un procedimiento que se denomina Requerimiento Escrito, mediante el cual solicita la inscripción del niño en el lugar del parto.

Si el parto ha ocurrido sin atención profesional basta que la madre, así lo declare al Registro Civil con dos testigos que lo acrediten.

METODOLOGIA DE LA INVESTIGACION

Se eligieron al azar diez localidades con Registro Civil en lugares donde no hubiese mater-

(*) Pediatría. Subdirección Serv. Salud - Ñuble.

(**) Matrona. Depto. Programas de las Personas. S.N. S.S.

nidades del Servicio de Salud. A ellas (Coihueco, Pinto, Pemuco, Recinto, Quillón, Ranquíl, San Gregorio, San Nicolás, San Fabián, Trehuaco) fue uno de los autores de la investigación a revisar las inscripciones que figuraban en el Libro de nacimientos de 1980.

Se revisaron también cuidadosamente los libros de partos de las maternidades de derivación (y algunas otras). En casos específicos se fue al domicilio y se entrevistó a las madres.

Se conversó con la Jefe Provincial del Registro Civil y varios oficiales de las localidades citadas y otras de características semejantes.

Para todas estas actividades se diseñaron formularios que permitiesen captar todos los datos que se requirían.

RESULTADOS

Se considerarán por separados las circunscripciones para terminar con un cuadro global.

1. San Gregorio

Total de inscripciones para 1980: 54, de las cuales 22 corresponderían a nacimientos de años anteriores. De los 32 partos inscritos de nacidos en 1980, 16 estaban figurando en el libro de partos del Hospital de San Carlos (50 %). Es necesario agregar que se pesquisaron dos casos en otro día y hora que los que figuraban en el libro de Registro Civil. También habría que agregar que en esta localidad hay una proporción de embarazadas que van a Parral a tener su parto, y que no se investigaron. Esto hace que en esta circunscripción la atención profesional puede ser mayor aun.

2. Quillón

Inscripciones en el Registro Civil en 1980: 82, de los cuales 13 corresponden a años anteriores y 69 a nacimientos ocurrido en 1980. De éstos 69 (teóricamente sin atención profesional), 48 habían sucedido en las maternidades del Servicio (69,5 %). En esta localidad se observó que un gran número de madres cuyo parto no constaba en la maternidad de Bulnes corresponderían a un sector urbano. Se tomaron 10 casos al azar y se realizaron visitas domiciliarias a las madres para averiguar lo sucedido. De las 10 visitadas, 9 habían tenido sus partos en otras localidades (Chillán, Concepción, Talcahuano). Es decir, el 90 % de las visitadas habían tenido atención profesional.

3. Recinto

Había un total de 25 inscripciones de las cuales 24 correspondían a partos acaecidos sin atención profesional en 1980.

Sin embargo, aparecen 20 de los 24 como atendidos en el Hospital de Chillán.

4. Pinto

Aparecen 95 inscripciones, pero 35 corresponden a nacimientos de años anteriores. De las 60 inscripciones restantes, 40 son atendidas en el Hospital de Chillán (66 %).

5. Pemuco

Aparecen 93 inscripciones en el Registro Civil en 1980, de los cuales 30 eran de años anteriores. De los 63 partos de 1980, 4 eran con certificado del médico local y aparecen 59 como sin atención profesional. Sin embargo, de estos aparecen 2 atendidos en la maternidad de Chillán y 23 en el Hospital de Yungay, lo que da un total de 25 partos con atención profesional (42 %).

6. Ranquíl

De un total de 80 inscripciones, 21 corresponderían a años anteriores. De los 59 restantes, 30 figuran como atendidos en el Hospital de Coelemu y 5 en Chillán, lo que hace un 59 % de partos con atención profesional de los inscritos como sin ella.

7. Trehuaco

Había un total de 55 inscritos de los cuales 11 eran de años anteriores. De los 44 casos inscritos como partos en domicilio, solo 5 (11 %) aparecen en la maternidad de Coelemu. Esta circunscripción se reveló como la de mayor porcentaje de partos sin atención profesional en Ñuble.

8. Coihueco

Había un total de inscripciones de 211 de los cuales 93 eran de años anteriores. De los 118 partos de 1980, 92 están inscritos en la maternidad de Chillán (77,9 %). Llamó la atención el parto inscrito de una mujer de 53 años de edad.

9. San Nicolás

Tenía 82 inscripciones, de las cuales 56 corresponden a nacimientos de 1980. En la maternidad de San Carlos aparecen atendidos 26 de los partos restantes y en Chillán 13.

Esto da un total de 29 partos ocurridos con atención profesional (69 %).

10. San Fabián

De un total de 84 inscritos, 62 eran de 1980. Aparecen 35 partos atendidos en San Carlos. (56 %).

Los cuadros Nº 2 y 3 resumen lo anteriormente expuesto. En el primero de ellos figuran los partos inscritos como sin atención profesional y que efectivamente la tuvieron. De él se deduce que el 61 % de estos nacimientos ocurrieron en una Maternidad del Servicio de Salud de Ñuble.

El cuadro Nº 3 resume la inscripción tardía de nacimientos a manera de información y para dimensionar un problema existente en zonas rurales. Se hace presente que se tomó como criterio de inscripción a aquéllas realizadas con posterioridad al 31 de Diciembre del año de ocurrencia del nacimiento.

DISCUSION

Conocida es, en medios de Salud Pública, la importancia que se le concede a la Atención Profesional del Parto como indicador de cobertura de acciones de Salud.

Chile, a pesar de su ruralidad, tiene cifras que han alcanzado al 90 % en 1977 y que han permanecido estacionarias desde esa fecha.

En nuestro Servicio, pese a haber aumentado estas cifras desde el 75 % en 1977 a 78,5 % en 1980, teníamos la impresión de que ellas eran superiores y la confirmación la tuvimos al realizar el estudio precedente.

En 1980 el Servicio de Salud de Ñuble figuró en los registros con 1.800 partos sin atención profesional (21,5 %).

Esta investigación abarcó 583 de estos partos, de los cuales 355 (60,8 %) sí fueron atendidos por este Servicio de Salud, y la documentación consta en nuestros archivos. Estas cifras solamente, hacen elevar la certificación profesional a un 82,8 % y si fueran proyectadas a los 1.800 partos, la harían elevar a un 91,5 %.

Entre estas cifras, ambas superiores a las de las estadísticas oficiales, se sitúa la provincia de

Ñuble, lo que haría elevar también el promedio nacional.

Ahora bien, ¿qué causa había para esta distorsión estadística? Se averiguo por el otorgamiento en las maternidades del Certificado de Nacimiento y se comprobó que con algunas excepciones puntuales, en general es otorgado a todas las madres.

Ellas regresan a rural y la inscripción se hace tardíamente (en esta investigación un 30,5 % de las inscripciones correspondían a años anteriores.)

Al ser interrogadas al respecto, las madres señalan, sólo como causantes, varias razones:

- a) Económicas: generalmente la mayoría de ellas no viaja a la localidad del Registro Civil.
- b) Cuando lo hace, el certificado se les ha extraviado o no ha sido aceptado por estar en mal estado.
- c) En ocasiones ha sido el mismo oficial civil el que, en lugar del requerimiento legal, insta a la madre a traer dos testigos y a inscribirlo como nacido en domicilio.
- d) Algunos de ellos justificaron esta última actitud para "darle movilidad a su Oficina" y evitar la desaparición y por lo tanto, la de su fuente de trabajo.

Como se comprenderá, es necesario poner esto en conocimiento de las autoridades correspondientes para corregir estas graves anomalías que perjudican los índices sanitarios de uno o más Servicios de Salud del país y por ende de Chile entero.

RESUMEN

1. Ante las elevadas cifras oficiales de partos sin atención profesional, se hace estudio al respecto.
2. Se comprobó que de 583 partos inscritos como sin atención profesional, 355 (60,8 %) habrían sido atendidos en las maternidades Del Servicio de Salud Ñuble.
3. Se encontró que de 870 nacimientos de 1980, 283 (30,5 %) correspondían a nacimiento de años anteriores.

CUADRO Nº 1. PORCENTAJE ATENCION PROFESIONAL DEL PARTO. CHILE - ÑUBLE
1977 - 1980

AÑO	CHILE	ÑUBLE
1977	90.0 o/o	75,1 o/o
1978	89,6 o/o	74.7 o/o
1979	90.4 o/o	77.2 o/o
1980	90.5 o/o	78.5 o/o

CUADRO Nº 2. NACIMIENTOS DE 1980 SERVICIO SALUD DE ÑUBLE INSCRITOS EN
OFICINA REGISTRO CIVIL COMO PARTO EN DOMICILIO. PORCENTAJES
VERIFICADOS CON ATENCION PROFESIONAL EN MATERNIDAD

Circunscripción	Nº Nacimientos 1980 Inscritos S.A.P.	Nº Nacimientos atendidos en Maternidad	o/o Partos C/Atención Profesional
San Gregorio	32	16	50.0
San Nicolás	56	39	69.6
San Fabián	62	35	56.4
Quillón	69	48	69.5
Recinto	24	20	83.3
Pinto	60	40	66.6
Pemuco	59	25	42.3
Trehuaco	44	5	11.3
Ranquil	59	35	59.3
Coihueco	118	92	77.9
T O T A L	583	355	60.8 o/o

CUADRO Nº 3. INSCRIPCION TARDIA. PORCENTAJES. SERVICIO SALUD ÑUBLE 1980

Circunscripción	Total Inscritos Libro 1980	Corresponden a Años Anteriores	o/o Inscripción Tardía
San Gregorio	54	22	40.7
San Nicolás	82	26	31.7
San Fabián	84	22	26.1
Quillón	82	13	15.8
Recinto	35	11	31.4
Pinto	95	35	36.8
Coihueco	210	92	43.8
Pemuco	93	30	32.2
Trehuaco	55	11	20.0
Ranquil	80	21	26.2
T O T A L	870	283	30.5 o/o